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                                                      Compte rendu du Comité de Coopération mardi 10 janvier 2023  

 

PRESENTS 

Juliette Giniaux, chargée de mission mairie de Bergerac  Annick Nepveu, Conseillère développement - Conseil Départemental 

Francoise Jezequel, CAP Maison de la transition Jean-Luc de Lapoyade, Président Coop’actions 
Christian Manrique, citoyen Marina Vernhes, France Active Nouvelle-Aquitaine 

Thierry Ravel, chargé de mission Régional de Nouvelle-Aquitaine Bruno Dallangeville, Directeur Les enfants du Pays de Beleyme 

Virginie Bardet, citoyenne Céline Rodier, chargée de développement Profession Sport et Loisirs 

Jean-Paul Landat, Terre de liens, Maison des paysans, Pays’en graine Lauriane Proust, chargée de développement association E-graine 

Didier Hubert, animateur Work in B Hélène Cournu, coordinatrice CAAP 24 

Jean-luc Pujols, chargé de mission Conseil Départemental Elona Hoover, La traverse 

Pauline Massart, Zéro déchets Dordogne  Karine Labat, directrice Coop’Alpha 

François Demoulins, Les arts à souhaits  Clément Fahy, administrateur Melkior Théâtre Gare Mondiale 

Kamel Dembri, directeur Coop’actions – animateur la Fab’coop Fabien Ruet, élu Bergerac / CAB et Chargé de mission Conseil Départemental 

Krystal Botton, animatrice EIT Coop’actions- animatrice la Fab’coop Anthony Léon, entreprise Combo etc 

 Cécile Lelabousse, IVBD (Vitirev) – animatrice La Fab’coop 

EXCUSÉS 

Jean Charles Jobart, Sous-préfet Hervé Delage, Maire de Monsaguel 
Christophe Cathus, élu Région Nouvelle-Aquitaine  Bénédicte Bosselut, élue IVBD 
Kilian Rauch, ADI Nouvelle-Aquitaine  Jérôme Talenton, Crédit coopératif 
Sylvie Chevallier, Vice-Présidente Département de la Dordogne Christelle Brement-Fiant Asteroidea 

Christophe Andres Directeur Sycoteb Jérôme Frit Smd3 
Natacha Elia, Chambre d’Agriculture 33- Coordinatrice LIT VitiRev 
Alexandrine Bourgouin, souffler sur les braises 
Léonie Biasotto, chargé dév éco Com Com Pays foyen 

Charles Gransmottet, BASE 

Pierre Simonnet, ATIS 

Karine Nery, Asso Kokua 

Christine Guerin, Epidor 
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DEROULE 

Accueil – Brise-glace 

Rappel-Contexte-retours Fête de la transition 

Ateliers : pérennité de la Fab’coop 

Gouvernance 

Les Projets 

Déjeuner collectif 

 

Contexte Fab’coop et retours Fête de la transition  

La Fab’coop est le pôle de territorial de coopération économique en Grand Bergeracois né en 2022. Son ambition est de faciliter, accélérer des projets de 

transition. Il est porté administrativement par l’association Coop’actions et co-animé avec l’IVBD pour sa mission Vitirev. Une convention lie les deux 

structures en ce sens. La Fab’coop accompagne aujourd’hui des actions opérationnelles sur le thème de l’économie circulaire et de la transition 

environnementale de la viticulture et structure un écosystème d’acteurs de manière déclosionnée. 

La Fab’coop s’appuie sur:  

- une équipe d’ingénierie avec 2 salariés à Coop’actions et une salariée à l’IVBD pour animer le processus et l’écosystème d’acteurs et être aux côtés de 

porteurs de projets 

- un comité de coopération (public/privé/population) qui rassemble une quarantaine d’acteurs mobilisés. C’est un espace de coopération décloisonné où 

les parties prenantes apprennent à se connaitre et articulent leurs ressources et compétences pour des projets au service de la transition du territoire 

et des besoins des habitants.  

La Fab’coop permet donc à un porteur de projet de bénéficier des ressources de l’écosystème du pôle et d’une équipe de salariés pour faciliter le 

développement de l’action, mettre en lien et accompagner les parties prenantes du projet. 

La Fab’coop permet aujourd’hui à ses membres d’être intégré dans un réseau territorial diversifié et visible, qui sort des silos et de disposer d’un espace de 

confiance et de coopération, animé, pour être en lien avec les forces vives du territoire. 
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Le PTCE La Fab’coop a été financé dans la phase de structuration par l’État (AMI PTCE), la Région (ESS). L’ADEME, la Région et le Département financent le 

développement de la dynamique d’économie circulaire (Coop’R) et la Banque des Territoires (Vitirev) finance l’IVBD pour la dynamique de transition 

environnementale de la viticulture avec un volet animation territoriale (laboratoire d’innovation territoriale). 

 

 

La Fab’coop est membre de l’Alliance de la Fabrique des Transitions nationale, fait partie d’un écosystème PTCE au niveau régional et national. Le pôle est à 

ce titre en lien avec des cellules d’accompagnements ( CRESS, ADI NA…)  

Une problématique à court terme est de consolider La Fab’Coop et son animation avec une échéance à fin 2023 avec :  

- Le besoin de trouver les moyens financiers de consolider les deux emplois de Coop’actions 

- La volonté de l’IVBD de transférer le portage administratif et l’animation de la dynamique collective financée via Vitirev 

Des équations complexes à résoudre avec :  

- Le besoin de prendre le temps de construire la coopération face à la nécessité à court terme de financer et pérenniser l’animation  

- Montrer du concret et faire de la preuve de concept face à être rapidement un prestataire de service rémunéré auprès des porteurs de projets 

A ce jour :  

- 3 comités de coopération avec une vingtaine de participants à chaque rencontre 

- Une plaquette de présentation réalisée et des outils de communication (site, réseaux sociaux…) 

- Un évènement fédérateur 

- Des projets en cours d’accompagnement  

Focus sur le temps fort de fin d’année : La fête des transitions les 9 et 10 décembre 2022  

Replays sur : https://youtu.be/cf6cdwaiULM 

- Plus d’une centaine de personnes réunies le 9 décembre pour la journée coopération et inspiration  

- Un évènement réussi, avec des interventions de qualité, des discours authentiques et un retour unanime positif des participants. La Fab’coop a pu être 

présentée comme un outil précieux sur le territoire, d’une grande utilité pour des porteurs de projets publics et privés.  

- Il reste des personnes à rassurer, convaincre et mobiliser dans la dynamique. 

- Besoin de passer à l’étape de transformation avec une visibilité sur des résultats opérationnels. 

- Le 10 décembre, le forum des acteurs de la transition, moment convivial. Le positif :la variété et l’intérêt des différents stands, la bonne organisation, le 

buffet convivial et original. Par contre, une signalisation et apparemment une communication insuffisante. 
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RETOURS ATELIERS 

 

Avenir et consolidation de La Fab’Coop 

Outil utilisé : le brainstorming inversé. Favorise la créativité quand les solutions ne sont pas évidentes. Permet de réfléchir ensemble et débloquer une 

situation. Une fois le problème défini, l’animateur va poser des questions inversées, négatives en cherchant à savoir comment renforcer le problème, 

comment échouer à coup sûr ? Une fois les propositions inverses collectées, faire des propositions contraires pour débloquer la situation par du positif  

https ://interpole.xyz/ ?BrainstormingInverse 

Les groupes ont travaillé sur la question suivante :  

Que mettriez-vous en œuvre pour arrêter la dynamique de coopération de la Fab’Coop dès la fin de l’année ? 

Les propositions qui émergent de l’animation :  

- Communiquer : valoriser les réussites concrètes, vulgariser le message, toucher de nouveaux publics (scolaires). Avoir des membres ambassadeurs. 

- Chercher des financements : créer un comité de financeurs, transparence du budget. 

- Créer un modèle hybride : réorganisation des adhésions des membres, prestations, conventions d’objectifs avec bénéficiaires. 

- Développer et expliquer la complémentarité avec le Conseil de développement, côté opérationnel.  

- Animation tournante de la Fab’coop avec les membres en complémentarité avec les salariés. 

 

Atelier sur la gouvernance de la Fab’coop 

Une séquence animée a été proposée pour faire ressortir les représentations des membres et apporter des éléments factuels sur le fonctionnement actuel de 

la gouvernance du pôle. 

Conclusions :  

Cela a permis : 

- De révéler des flous et incompréhensions concernant le cœur de la gouvernance du processus 

- De clarifier l’état actuel de la situation avec ce que l’on peut appeler un système de gouvernance 

 

https://interpole.xyz/?BrainstormingInverse
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Éléments de clarification :  

La gouvernance, dans le projet La Fab’coop se construit collectivement pas à pas, de manière concertée et agile.  

En 2022, elle s’est constituée de manière empirique à différents niveaux complémentaires, ce qui peut être considérer comme un système de gouvernance à 

tester, faire évoluer ou encore bousculer : 

 L’association Coop’actions, structure juridique du Pôle 
Coop’actions porte administrativement le PTCE, le promeut et reste l’animateur principal, en lien avec le co-animateur qu’est l’Interprofession des Vins Bergerac 

Duras. L’association est employeuse de 2 salariés qui travaillent exclusivement aux projets et à la structuration du PTCE La Fab’coop. La gouvernance associative 

de Coop’actions (Conseil d’administration) est donc aujourd’hui un élément central d’un système de gouvernance collectif.  

Une réforme statutaire de l’association a pris en compte cette dimension collective en intégrant encore plus ce que représente un pôle de coopération et la 

nécessité de décloisonner. Les statuts permettent de représenter au plus près l’écosystème avec des catégories de membres diversifiés (citoyens, acteurs 

socioéconomiques, membres de droits (collectivités, État) et salariés). 

 L’IVBD et Coop’actions, des moyens pour l’animation du processus 
Un autre espace de gouvernance du système est le binôme des co-animateurs. Les deux structures se sont retrouvées plusieurs fois dans l’année avec les 

présidents des deux structures, les deux directions pour parler de la stratégie en tant que structures qui mettent des moyens humains et financiers dans la 

structuration du processus. C’est grâce à cet espace qu’une convention a été signée, que des points réguliers d’avancement du projet sont faits et que des 

réflexions sur la structuration et la pérennité du processus sont initiées.  

 Le comité de coopération, un espace ouvert décloisonné qui a de l’influence 
Le comité de coopération a une place particulière car c’est un espace de co-construction, d’échanges, de remise en cause, d’articulation qui a un pouvoir 

d’influence important sur le fonctionnement du pôle, sur ses orientations. C’est un lieu poumon pour le processus, car il incarne ce qu’est un PTCE dans ses 

valeurs, dans son ancrage local, son ouverture et sa diversité.  On y retrouve des agents de collectivités locales, des élus.es, des têtes de réseaux ESS, des acteurs 

socioéconomiques. Chacun, avec leurs statuts respectifs, exercent de manière informelle et variable un pouvoir d’influence. 

Une autre séquence a permis enfin de constater collectivement qu’au sein du comité de coopération, beaucoup de parties prenantes, qu’elle que soit leur 

statut, ne sont pas aujourd’hui adhérentes de l’association Coop’actions. L’animation a pu souligner la volonté de nombre d’entre elles, au regard de ces 

clarifications, d’adhérer à la structure juridique porteuse, en tant que membre du pôle La Fab’coop. 

 

Un sujet important à creuser lors de nos prochains travaux (adhérer ? pourquoi ? comment ? quels services apportés 

aux adhérents ? …) 
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LES PROJETS  

Une présentation de projets a été faite rapidement pour connaître le positionnement des membres du comité pour être associé aux groupes de travail 

ou être informé des suites selon les projets.  

La fiche projet ci-dessous a été ensuite remplie individuellement 

 

PROCHAIN COMITE DE COOPERATION, Suite … 

 

    De 9h à 12h+repas  

 

Projets Etre informé Participer au Groupe de 
travail 

Pourquoi ? 

Petit magasin : Question de Culture – Kiabi   réemploi de vêtement Quartier politique de la 
ville 

   
 

Pécharmant : boucle biodiversité 
Portée par les vignerons de l’appellation, ce projet est la suite d’un diagnostic écologique du 
territoire. La boucle de randonnée traversant les vignes est un support de valorisation et 
sensibilisation à la biodiversité. 

   
 
 

Mairie de Saint Capraise de Lalinde: Un tiers lieu ouvert sur l’est du territoire (canal, voie 
verte, st capraise) 

   
 
 

Mairie de Pomport : 32 km de haies 
A la suite d‘une cartographie d’un réseau de haies en fonction des intérêts écologiques, 
agronomiques et paysager, la commune souhaite mettre en œuvre cette étude en fédérant 
les vignerons et les habitants. 

   
 
 
 
 

Vers une matériauthèque (réemploi de matériaux sur le territoire/ économie circulaire)    
 
 

Maison Parsat : Eymet Projet de jardin partagé Dans le cadre de sa démarche RSE, La Maison 
Parsat souhaite mettre à disposition un terrain pour le développement d’un jardin partagé 
pour les salariés et les habitants d’Eymet.  

   
 
 

14 mars 2023 13 juin 2023 
 

19 septembre 2023 
 

12 décembre 2023 
 


